
ПРАВОПИСАНИЕ
БУКВОСОЧЕТАНИЯ
ЧК,ЧН,ЧТ,ЩН,НЧ»



Перед тобой профессиональная команда 
актёров. Сегодня ты будешь знакомиться с 

каждым из них



Ь и Ъ – немые актёры, но при этом они играют очень 
важную роль

У, Е, Ы, А, О, Э, Ё, Я, И, Ю – легкомысленные и 
вечнопоющие гласные 

Ц,К,Н,Г,Ш,Щ,З,Х,Ф,В,П,Р,Л,Д,Ж,Ч,С,М,Т,Б – самые 
отважные и смелые согласные. В компании согласных 
многие играют две роли: обозначают твёрдые и мягкие 
звуки.
Но, есть 6 согласных букв, которым досталась только 
ОДНА роль: обозначать только твёрдый или только 
мягкий звук.

Первое задание: Ты помнишь с чего мы начинаем 
каждый урок? 
С записи числа и минутки чистописания.    

На первой строчке записываем те согласные, которые обозначают ВСЕГДА 
ТВЁРДЫЙ СОГЛАСНЫЙ ЗВУК.  Эти согласные произносятся только твёрдо, 
даже если после них пишутся буквы «е», «ё», «и» или мягкий знак. 
На второй строчке записываем те согласные, которые обозначают ВСЕГДА 
МЯГКИЙ СОГЛАСНЫЙ ЗВУК.
                                     !Прописываем буквы до конца строки!
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Особое внимание мы уделим 

В русском языке эти буквы часто встают перед буками 
Н и К, иногда перед буквой Т. Поэтому в 

буквосочетаниях ЧК, ЧН, ЧТ, ЩН после букв Ч и Щ 
мягкий знак НЕ СТАВИТСЯ



        Так когда же мы можем встретить эти буквы?

ЧК и  НЧ – встретим, когда смысл слова будет 
превращаться в уменьшительно – ласкательный смысл. 
Например: синица – синичка, река – речка, курица – 
курочка, блин – блинчик, диван – диванчик.

ЧН – встречаем тогда, когда из просто слова образуем слово 
обозначающее признак предмета ( то есть, то какой это предмет). 
Например: сказка – сказочный, рука – ручной, яблоко – 
яблочный.



Песоч(?)ница, удоч(?)ка,
ласточ(?)ка, блин(?)чики,
спич(?)ки, реч(?)ка, 
молоч(?)ный, мощ(?)ный. 

Запиши слова в тетрадь. 
Начинаем писать с новой строчки. 

С красной строки. С заглавной 
буквы.  



ЩН – встречаем очень редко. Например: помощник, сообщник, овощной, 
мощность.

ЧТ – только в некоторых словах. Например: чтение, почта, мечта, мачта, 
почти, что.

НЩ – встречаем, когда говорим о том, чем занимается человек ( род его 
занятий). Например: 
Барабанщик – человек, который играет на барабанах
Гонщик – человек, который участвует в гонке

Так когда же мы можем встретить эти буквы?



Запиши слова в тетрадь. Начинаем 
писать с новой строчки. С красной 

строки. С заглавной буквы. 

Меч(?)та, поч(?)та, хищ(?)ник, мач(?)та, 
помощ(?)ник, гон(?)щик.



Образуй новые слова. Запиши их в 
тетрадь. Выдели орфограммы. Не 

забывай про красную строку.  
молоко чн молочный
цветок 
сердце 
внук чк
ночь 
печь 
мощь щн
овощ 
птенец нч
телефон 



Спасибо за урок!
Домашнее задание

• придумать и записать по 2 слова с 
сочетаниями чк, чн, щн, нщ и 
выделить орфограммы


